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Marcada por una enorme asimetría en lo económico, social, cultural, lingüístico y religioso, nuestra frontera se ha
forjado las últimas décadas como una identidad única; su carácter dinámico y vibrante da vida a las seis entidades
que conforman la Frontera Norte, caracterizada, más que por su homogeneidad física, por la semejanza de sus
contactos y relaciones cotidianas con la economía más grande y diversa del mundo.

La Comisión de Asuntos de la Frontera Norte que presido, inició trabajos este miércoles 2 de octubre con la
visión de construir una agenda legislativa que contribuya al desarrollo de la misma. Senadoras y senadores de
cinco de las seis entidades de la región tendremos la labor de cristalizar lo que antes parecía lejano: acercar la
frontera al centro del país.

Hablamos de la senadora por Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruiz; los senadores por Baja California, Armando
Ayala Robles y Gustavo Sánchez Vázquez; igualmente la senadora Blanca Judith Díaz Delgado, representando al
estado de Nuevo León; Imelda Margarita Sanmiguel Sánchez de Tamaulipas. También participa la senadora
Karina Isabel Ruiz Ruiz, senadora migrante; Heriberto Marcelo Aguilar Castillo por Sonora y un servidor, Juan
Carlos Loera de la Rosa, de Chihuahua, coordinados bajo la secretaría técnica de Norma Deirdre Bazán
Mayagoitia.

La instalación de esta Comisión se da en un momento histórico con el relevo de Gobierno presidencial, con la
primera mujer presidenta de las y los mexicanos, con un presidente que concluye su sexenio con el 70 por ciento
de aprobación y una comisión en el Senado para atender exclusivamente a la frontera Norte pues antes dicha
comisión abarcaba las dos fronteras del país y el fenómeno de la migración.

Después de cuatro décadas, hemos aprendido que el sueño de crecimiento y progreso material, que por tanto
tiempo nos alentó, era realizable.

Hoy bajo cualquier óptica tenemos un balance positivo a la vista: las entidades de la Frontera Norte, por primera
vez en su historia, han experimentado un modelo de desarrollo económico que les ha permitido combinar
crecimiento económico con una mejor distribución del ingreso.

Eminentes liderazgos en el sector empresarial, industrial y productivo, representantes de cámaras y
organizaciones sociales y empresariales, así como académicos, investigadores que han marcado por largo tiempo
el pulso del desarrollo fronterizo han visto en la Comisión de Asuntos de la Frontera Norte la oportunidad de
abonar a una visión estratégica integral de planeación para potenciar la frontera y generar las mejores condiciones
para las inversiones extranjeras y nacionales desde la ventana de la Cuarta Transformación y el Humanismo
Mexicano. Es decir, el desarrollo económico con bienestar social.

Entre ellos está el doctor Víctor Alejandro Espinoza Valle, presidente del Colegio de la Frontera (Colef)
institución que, como ninguna otra, ha enriquecido el conocimiento científico que se tiene de los principales
problemas que caracterizan la cultura, la vida material, política y social de las comunidades binacionales de la
frontera compartida entre México y los Estados Unidos de Norteamérica.

El Ing. Humberto Martínez Cantú, presidente del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera
de Exportación (Index), importante representación, cuando la industria manufacturera ha sido y es el motor de
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crecimiento de las economías del norte y centro de México. "Es extremadamente importante la voz nuestra, y
sobre todo que todo el norte del país", ha dicho.

El Sr. Miguel Cos Nesbitt, presidente de la Confederación de Asociaciones de Agentes Aduanales de la
República Mexicana, (CAAAREM), representando quienes en todo el país contribuyen a tramitar el movimiento
de mercancías de nuestros puertos fronterizos.

Mtro. Pablo Gálvez, director General de Asuntos Fronterizos de la Secretaría de Relaciones Exteriores. También
representantes de gobiernos estatales y locales de varias entidades vecinas de los Estados Unidos: Marysol Flores
Aguirre en representación del gobierno de Arizona; Diana Domínguez y Diana Alarcón por California y
Casandra Hernández por El Paso, Texas.

Manuel Sotelo, vicepresidente de la Región Norte de la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar),
además de representantes de empresas, instituciones y asociaciones que tienen un papel clave en el bienestar de
nuestra Frontera Norte. "Yo creo que todos estamos ansiosos de participar ahora que nos están dando
oportunidad"; Así como Luis Mario Baeza Cano, quien funge, como mi suplente ante el Senado de la República.

Entre los temas que ya he puesto sobre la mesa de la Comisión de la Frontera Norte del Senado está: el Decreto
de Estímulos Fiscales Región Fronteriza Norte, la revisión del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y
Canadá, el Programa Zona Libre de la Frontera Norte, la modernización de las aduanas y cruces fronterizos, la
política laboral, el proceso de importación y fronterización de vehículos, proyectos para elevar la competitividad
de las empresas fronterizas, leyes para fomentar las proveedurías locales, fomento al turismo médico, programas
para establecer el Sistema Nacional de Cuidados, proyectos para erradicar el abandono escolar y propuestas para
mejorar la vinculación entre empresas e instituciones de Educación Superior.

Debo agradecer también la presencia a la instalación de la Comisión de Asuntos de la Frontera Norte a:

Elizabeth Villalobos Luna, presidenta de la Cámara de Comercio de Juárez (Canaco).
Mario Cepeda Lucero, presidente Coparmex Juárez.
Ivette Camacho Brito, directora de Relaciones Gubernamentales para América Latina de BRP Consejera de
Southwest Export Manufacturing, Consejera Nacional Index.
Nora Elena Yu Hernández, presidenta de la Asociación de Agentes Aduanales de Ciudad Juárez.
Eduardo Garza Robles, presidente de Conze y director general de Unitrade.
Francisco Acuña Méndez, titular de la Oficina del Gobernador del estado de Sonora.
Fernando Suárez Carreón, presidente delegación Juárez, Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción
(CMIC).
Raúl Setién Castillo, presidente de Index Reynosa.
Ing. Enrique Morán Romero, presidente de Index Nuevo Laredo.
Marysol Flores Aguirre, Representante del Gobierno de Arizona.
Diana Domínguez, Gobierno de California.
Diana Alarcón, Gobierno de California.
María Elena Gallego, presidenta de Colletron International Management.
Casandra Hernández, representante municipal de El Paso, Texas.
Luis Rafael Méndez Jaled, presidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción
(CNIC).
Juan Pablo Martínez, empresario.
Raúl Iñárritu, abogado.
Víctor López, empresario.
Rep. Mariana Sandoval, representante del Distrito Legislativo 23 del estado de Arizona.
Lupita de la Vega, vicepresidenta de Grandes Empresa, Asociaciones y Organismos, Coparmex.
Uranga, vicepresidente Corporativo de Foxconn.
Álvaro Navarro Gárate, presidente del Consejo de Administración de Mixpack Tech.
Luis Antonio Payán Alvarado, director del Centro para los Estados Unidos y México Rice University.



Héctor Antonio Padilla Delgado, Cuerpo Académico de Estudios Fronterizos, Universidad Autónoma de Ciudad
Juárez (UACJ).
Marha Patricia Barraza, Investigadora en temas de Fronteras, Educación y Economía de la Universidad
Autónoma de Chihuahua (UACH).
Julieta Flores Amador, líder del Cuerpo Académico de Estudios Fronterizos, Universidad Autónoma de Ciudad
Juárez.
Contra lo vivido en otra época, hemos tenido expansión económica y una reducción de la pobreza sustancial: las
claves las tenemos en un respeto absoluto al régimen de libertad comercial y a la decisión de acompañarlo con
una política de bienestar que mejoró salarios, prestaciones sociales e implantó programas sociales que redujeron,
como nunca, el número y proporción de familias vulnerables.

Hay mucho más que argumentar, pero conviene considerar que en la Frontera Norte esta evolución favorable de
un modelo de crecimiento, aún emergente, fue resultado de una combinación exitosa de políticas económicas y
sociales; pero también de una colaboración solidaria de empresarios y patrones.

Se derrumbó el mito de la resistencia patronal a una mejora sustancial de los salarios y, contra los augurios,
encontramos un proyecto de restauración del bienestar laboral, ampliamente compartido con los empresarios
nacionales y extranjeros de la Frontera Norte.

Como dijera mi gran amigo Manuel Sotelo: "Arriba el norte y el que no lo crea que vea el mapa".


